
2月6日，历时6个月提升改造的杭州

临平超山风景名胜区全新开园，第十六届

超山梅花节也在雪花飞扬中开启。本届梅

花节以“新春‘宋’福‘梅’好来临”为主题，

推出万万“梅”想到、寻“梅”记、郊野度假露

营季等体验活动，贯穿整个春节假期。据

悉，超山风景名胜区以“梅花文化、金石文

化、禅宗文化”闻名，是江南三大赏梅胜地

之一，有“十里梅花香雪海”美誉。景区内

植有梅花5万多株，涵盖白梅、红梅、美人

梅等50多个品种。

林云龙 应陶 张建 摄
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见习记者 俞可薇 通讯员 叶奎

又一年春运大幕开启。

形形色色的交通工具中，绿皮火车在

很多人心中仍占有一席之地：它不贵，低廉

的价格帮游子维系起他乡与故乡的联系；

它不快，以七八十公里的时速穿过数不清

的高山河谷，将归乡之情运送至天南地

北。而最近，暴雪天气导致多趟动车飞机

停运，绿皮火车成“最佳替补”的消息也让

它再次被更多人关注。

缓慢、拥挤、热闹——在许多人的记忆

里，绿皮火车有着许多鲜活的故事。近日，

记者踏上了K1050次火车，感受车厢里的

烟火气，了解归途人的思乡梦，走近默默陪

伴的守护者……

箱子上去了，人没上去

K1050次火车晚上11点从温州发车，

终点站青岛，全程31小时10分。

时间来到发车的第二天早上7点40

分。记者跟随上海铁路局杭州公安处乘警

支队乘警张智鹏，跨过铁轨，走上杭州站站

台。

乘警支队的对面就是车站。“跟一趟车

基本上要两三天，支队在这儿，方便。”张智

鹏一边提醒记者小心脚下，一边解释道。

清晨的站台空旷冷清，绿色的K1050

对面停着一列白色的动车。两个颜色，仿

佛是两个年代的并行。

绿皮火车里却有些热闹，前一晚11时

从温州站上车的乘客已经醒了。隔着窗

户，能看到有人拿着洗漱用品穿过过道，有

人手捧着方便面当早饭，还有人抱着孩子

在哄。

陆陆续续有人上车，拖着行李箱的，扛

着蛇皮袋的，牵着孩子的，人越来越多。张

智鹏带着记者挤上了餐车，当天车上的乘

警是沈浩。

8点，火车准时开动，乘务员对着对讲

机喊，“有乘客箱子上来了！人没上来！”

这是个黑色的大皮箱，有些破旧，东西

装得合不上，靠几根铁丝固定着，露出里面

的棉被，旁边是几个蛇皮袋。

春运开始后，搭乘绿皮火车的人迎来

高峰，一开始是放假回家的大学生，这两天

则以务工返乡的人为主。因为行李太多，

搬上搬下，最后人没上车的不在少数。

“是杭州到德清西的，让他赶下一趟

车，行李下一站放在站台！”处理类似的突

发情况，乘务员很熟练。

火车平稳前进，沈浩开始巡车，“现在

人还少，等到了安徽芜湖站，还会有300多

人上车。”

他口中的少，可能和记者的体验不是

一个概念。接下来的10分钟，记者忙着在

人和行李之间找落脚点，25米长的11号

车厢像是沙丁鱼罐头，记者侧着身子，好不

容易穿过，沈浩早已站在了过道尽头。

“这人一点儿也不少。”听到记者的话，

沈浩笑了，“这可不算多，以前更挤。座位

下、行李架上、厕所里……你能想到的地

方，全是人。”

他说得没错——2009年春运，为了满

足乘客需求，被称作“京沪神车”的1461次

列车将全车卧铺席位全部取消，改为全列

硬座，客流量最多时达到4000多人，而该

车的定员人次才1866人。

现在，高铁的快速发展带走了一大批

乘客，但绿皮火车并未失去它存在的意义

——买一张经济实惠的票，能开往高铁不

曾到达的县城村庄。

(下转2版)

载着满车厢故事与温情，绿皮火车平稳前行

“每月两三次的执法检查，如今少了一半”
海宁精准统筹跨部门综合监管，给企业减负

本报记者 陈贞妃 通讯员 汪羽静

本报讯 今天刚结束安全生产检查，明

天又要来查生态环保？行政执法检查类目

多、频次高是不少企业烦恼的事。如何深

化改革，减少执法扰企扰民？2月6日，针

对涉企执法检查，海宁市综合行政执法局

联合市场监管、应急管理等单位创新推出

“三相一就”精准统筹综合监管机制。

“以前一年下来，平均每个月的执法检

查至少有两三次，现在减少了一半，企业也

能更专心经营。”最近，海宁市新万年染整

有限公司就率先享受了一波改革红利。这

是海宁的一家规上企业，从事针织品印染、

拉毛、轧花等业务，日常执法检查涉及综合

执法、市场监管、生态环保、应急管理等多

个部门。企业负责人孙林法坦言，每次执

法检查都需要相关人员配合、准备资料，耗

费不少精力。

事实上，在“大综合一体化”行政执法

改革背景下，如何保证必要的检查力度，又

减少对企业的打扰是所有行政执法单位面

临的重要课题。“跨部门统筹不难，难的是

怎么更精准、更高效。”海宁市综合行政执

法局副局长谈仲凯介绍。各个部门间的执

法任务和需求都有差异，必须要有一个合

理的统筹逻辑，执行时才不会相互“打架”。

从2023年开始，海宁市综合行政执法

局以4万企业作为综合监管主体，梳理了

全市32个部门条线、4433项事项，最终探

索出“三相一就”的统筹原则。“就是将不同

部门间的执法事项，以检查方式相似、检查

时长相近、检查对象相同、低频就高频的原

则合并‘同类项’。”谈仲凯说。每年，各个

部门都会有自己的年度执法计划。在跨部

门综合监管机制下，海宁市综合执法办将

各部门上报的计划以“三相一就”原则梳理

整合，制定全市跨部门的年度执法工作计

划，并依托省“大综合一体化”执法监管数

字应用、“互联网+监管”平台落地执行。

对于年度计划外的临时检查任务，也将结

合原计划情况由相关部门会商确定。简单

来说就是防止检查的随意性，提升科学性，

既能优化检查人员配比提高检查效率，也

能最大化减少企业受检频次。

2023年，海宁市综合行政执法局联合

市场监管、应急管理、环保等几个部门先行

先试，全年降低企业检查频次15%。“以

2023年执法数据测算，通过该机制，2024

年全年至少能同比降低企业受检频次

20%以上。”谈仲凯说。


